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里约奥运会专题报道2016

借借夺夺冠冠东东风风，，当当趁趁势势而而起起
安家杰、杨方旭师徒，为山东排球起飞带来新希望

里约奥运会上，中国女排夺冠为国人注入了一针强心剂。作为体育大省山东，我们也第一次欣喜地看到，山东排球元素素，在这次夺冠
中发挥了重要作用。不管是带着伤痛攻城拔寨的潍坊姑娘杨方旭，还是深居幕后，作为郎平智囊的安家杰，都在里约，，在中国女排创造奇
迹的过程中，出了一分力，收获了一分难得的经历。奥运会结束后，师徒二人传递的女排精神，也将成为山东排球新的的奥运周期，勇创佳绩
的精神动力和宝贵经验。

本报特派记者 刘伟
8月22日发自里约

用高密话给老乡问好

混采区里，杨方旭满面春
风，这位二十出头的高密小妮
儿，高兴得像个孩子，浑身上
下透出一股子喜庆。“拿到这
个冠军就是开心，不管怎么
样，自己做到了，自己也经历
了，很开心。”开心的杨方旭，
甚至用标准的高密话，主动给
镜头前的父老乡亲，送上了一
大段感谢，让人忍俊不禁。

然而笑容背后，她的付出
和痛苦，常人难以想象。

2015年女排世界杯前，杨
方旭重伤，经过核磁共振的检
查，确诊为右腿前十字韧带断
裂。这次严重的伤病，让杨方
旭花掉了8个月来恢复，即便
恢复后，还是落下了老伤。奥
运会小组赛第二场对阵意大
利，在完成一次吊球后，杨方
旭老伤复发。为了不耽误比
赛，她打了止疼针继续出战。

从伤病当中挺过来，在状态
的起起伏伏中一路走来，杨方旭
说，这一年实在太不容易，站在
冠军领奖台上，就跟做梦似的。

比赛刚结束的一刹那，所
有心酸涌到心头，杨方旭哭成
了泪人。同样来自山东的安家
杰说，“她很不容易，去年受过
伤，今年她的腿几乎每天都在
疼，伤势有点反复。能够在决
赛出场，献出自己的力量，我
很骄傲。”

作为女排冠军阵容的一
员，经历了奥运会的跌宕起伏，
杨方旭对女排精神有了更直观
的感触，“从八进四开始，越往
后就越能感受到中国女排12个
人，去为一个球拼搏的那种感
觉，中国女排就是一个整体，不
是6个人，不是7个人，我们就是
12个人。”

团队的力量，这是杨方旭
在女排最深的领悟。

收获最大的是专业性

如果说杨方旭作为队员
收获的，是女排不畏艰难、顽
强拼搏、战胜自我的精神历
练，那么身为女排助教的安家
杰，在郎平背后，收获的则是
冠军教头宝贵的执教经验。

2014年4月，中国女排教练
团队进行了大调整，42岁的山
东女排主教练安家杰出任郎平
的副手。郎平在谈到起用安家
杰时坦言，她看中了安家杰这些
年给山东女排带来的进步，同
时，“他的年龄结构也比较合适，
希望发挥他自身能力的同时，能
更直观地接触世界大赛。”

两年多的时间过去了，特
别是跟随队伍拿到2015年世
界杯以及奥运会金牌，安家杰
对女排精神，也有了更深的领
悟。“每场比赛都不会放弃，场
上场下的每个人都在拼，关键
的比赛更要能够顶下来。”

在教练组当中，女排精神
则表现为信赖团队专业的力
量。在郎平身边这两年多，安家
杰真切地体会到了专业教练团
队，对提高战斗力的重要性。

“我从郎导身上学到了更细致
的技术分析、更具针对性的细
节训练，学到了国外先进的数
据采集和分析方法。之前我也
知道这些软件是有用的，但是
国内地方队几乎都没人采用，
要知道这些东西在30年前的意
大利联赛的俱乐部中就有了。”

而在师徒关系上，他也尝
试走进队员的内心。作为山东
省运动员的杨方旭坦言，最低
谷的时候，安导给了她最多的
安慰，甚至同她一起训练，他
们之间“亦师亦友”。

山东排球需更多关注

杨方旭师徒在里约的高
光时刻，令人鼓舞，但我们必
须认识到一点，那就是山东女
排人在奥运会舞台的闪亮，并

不足以说明山东女排，乃至山
东排球具备了很高的水准。

恰恰相反，山东女排因为过
往战绩平平，职业化程度不高，市
场拓展力有限，日子一直过得很
拮据。享受了山东排球人在里约
带给大家的惊喜之后，社会各界
还要对这支队伍，对山东排球多
一些关爱，让惊喜变得更持久。

2016年，山东排球队成立
整整60周年。此前，山东女排
也给国家队输送了诸如王男、
赵瑜、王梦洁这样的好苗子，
但直到杨方旭，才有人第一次
站在奥运赛场参加比赛，这个
漫长的过程，其实也从另一个
角度说明山东省女排人才的
稀缺。事实上，如果不是杨方
旭随队夺冠，可能很多人也不
会知晓这位开朗的姑娘。

从实力来讲，山东女排一
直是国内排坛一支劲旅，但因
为战绩始终不温不火，缺乏一
名领军人物，球队受到的关
注、生存环境，同天津、北京、上
海这样的老牌强队，无法同日而
语。此前有数据显示，山东女排
每年从国家排管中心得到的经
费，只有区区40万。在莱商银行
上一个全运周期赞助结束后，
球队在联赛基本处于裸奔状
态，只能依靠省局和排管中心
划拨的经费过日子。

而在魏秋月、冯坤等人的
明星效应下，天津、北京女排
的赞助动辄千万。了解这样一
个大环境，对杨方旭、安家杰
师徒们的默默坚守，我们会有
另外一层不同的感受。

同女排姑娘们有近似遭
遇的，还有山东男排。作为国
内排坛近几年强势崛起的一
支劲旅，山东男排为国家队贡
献了大批队员，但队员们的待
遇普遍比较低。

期待杨方旭和安家杰的
宝贵经历，能为山东女排、山
东排球带来新借鉴，也希望借
助这两人，让更多有识之士介
入排球，为中国女排这块招牌
的持久发展尽一分力。

本报记者 李志刚

9月1日首尔时间20点，北
京时间19点，亚洲12强赛中国
队的首场比赛，将在首尔世界
杯体育场进行，届时中国队将
在那里客场挑战韩国。8月22
日，韩国方面公布了球队的21
人名单。

在这份名单中，在韩国K
联赛效力的只有3人，分别是
李在成、权昶勳和李镕。其他
人员中，孙兴慜、奇诚庸这些
旅欧的实力派则都赫然在
列，在中超效力的也多达5人
入选，其中 4人来自于后防

线。在这份名单中，门将郑成
龙是年纪最大的，31岁。最小
的黄喜灿刚刚随同韩国国奥
队征战里约奥运会，他才只
有20岁，和金敏爀、吴宰硕等
都是此前从未代表过韩国队
出战的新人。

韩国队主教练施蒂利克
表示，现在中国更多的是在中
超联赛中投入巨资购买外援，
但他觉得这一点很难马上就
会对国家队或是中国足球的
发展产生直接影响。“如果说
这项决策是为了国家足球的
长期发展，那么中国国家队在
未来会有很大的发展。但是由

于这方面才刚刚开始不久，所
以我觉得不会马上就能产生
很大的效果。”

目前，中国队正在沈阳集
结，他们将在那里训练至8月
29日，然后动身前往韩国准备
比赛。为了让中国队得到更多
的支持和鼓励，本报体育新闻
中心、足球工作室联合在山东
足球界拥有相当口碑的山东
晟世阳光体育文化传播有限
公司，通过5A级旅行社山东环
游国际旅行社，打造了时尚济
南首尔双飞五日的“12强赛激
情之旅”。

9月1日一早，济南直飞首

尔，当天便由专业人士陪同观
看中国客场挑战韩国的比赛，
青瓦台、景福宫、乐天世界、首
尔塔……全程韩式四花酒店，
9月5日中午从首尔飞回济南。
这样的安排，每位只要2880
元，怎么样？值了吧？要知道，
这里面可是包含中韩之战的
现场球票的，而且我们届时还
将有价值不菲的精美助威纪
念品免费赠送啊！赶紧吧，通
知朋友，拿起电话，报名吧，名
额有限，别怪我们没提前给您
说 。报 名 电 话 ：姜 女 士
1 3 1 5 3 1 9 3 3 7 9 ，刘 先 生
13153037550。

99月月11日日，，一一起起去去首首尔尔支支持持中中国国队队
韩国队公布21人阵容，多名新人入选

安家杰此前在比赛中部署战术。 新华社发

杨方旭在比赛中庆祝得分。 新华社发

女排夺冠点燃微博

55小小时时互互动动量量超超55550000万万
8月21日，中国女排在里约奥

运会女排决赛中逆转塞尔维亚，
时隔12年后再次获得奥运会女排
冠军。赛后，网友以各种方式向
郎平教练和女排队员送上祝福。8
月21日9点到14点，5个小时里女
排夺冠相关微博的互动量超过
5500万次，女排夺冠相关视频在
微博上的播放量达1 .85亿次。

众多网友向郎平和女排队
员表示祝贺。网友“蜂蜜最爱的
酸柠檬”在微博上说，无数次被
女排精神感动到热泪盈眶。“姜

汁红糖粉”也表示，女排真让人
感动，时隔这么多年再登顶觉得
真是恍如隔世。

众多娱乐明星在微博上向女
排姑娘们表示祝贺。汪峰在微博
上发布长文《伟大的这群姑娘》，
称赞女排队员“让全体中国人再
次体验到奋斗，拼搏，胜利的喜悦
和感动”，章子怡与他互动并催促

“写首歌献给中国女排吧！”刘烨
也在微博上发布了一张女排“五
连冠”时期的海报，并写道“谢谢
您，谢谢女排”。 （综合）
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